

CENTRO DE ESTUDIOS EN SALUD UNA EXPERIENCIA EN CONSTRUCCION

María Clara Yepez Chamorro
Directora Centro de Estudios en Salud

ANTECEDENTES

El Centro de Estudios en Salud de la Universidad de Nariño (CESUN), fue creado por el Honorable Consejo Superior mediante acuerdo No. 046 de marzo de 1.995, con base en la propuesta presentada ante el Consejo Académico en la cual se plasmó las experiencias adquiridas en la ejecución del Proyecto de Desarrollo en Enfermería PRODEN, proveniente de la Escuela de Enfermería de la Universidad del Valle con el apoyo financiero de la Fundación W. Kellog.

El proyecto se fundamentó en la necesidad de contribuir al desarrollo de la profesión de enfermería a través de dos estrategias, la educación permanente y la formación a nivel de postgrado, tanto de especialización como de maestrías con un gran énfasis en la investigación, teniendo como orientación la atención primaria de salud y adoptando modalidades como la educación a distancia a fin de ampliar las coberturas de la capacitación.

Para la ejecución del proyecto, gracias a la confianza que un grupo de profesionales de enfermería de la región depositaron en la Universidad de Nariño, se propuso a la institución la firma del convenio con la Universidad del Valle, este acto administrativo se realizó en la rectoría del Doctor Justino Revelo Obando.

Uno de los objetivos propuestos en la fase de implementación del Proyecto PRODEN al interior de la Universidad, fue el de integrarlo a su estructura, tanto en lo académico como en lo administrativo. Este propósito si bien se logró parcialmente, también creó una gran expectativa referente al compromiso que la institución debía adquirir con el Area de la Salud.

En el año de 1.991, se inicia el desarrollo del proyecto, se organizó el subproyecto de Educación Permanente con base en las necesidades de actualización de las instituciones de salud y los diferentes profesionales vinculados al sector. Bajo la coordinación del Licenciado en Biología Alfonso Melo vinculado al Departamento de Biología como profesor Hora Cátedra, se dió apertura a un programa en el cual se abordó diferentes temáticas, las cuales se ofrecieron con docentes de la Universidad del Valle; de los resultados obtenidos con esta actividad se constituyó un fondo que permitió financiar las diferentes acciones que se requerían para organizar el desarrollo del subproyecto de Formación Avanzada con el programa de Magister en Enfermería, en los énfasis para los cuales la infraestructura física y humana de la región lo permitiera.

En marzo de 1.992, se inició con la primera promoción del Postgrado en Enfermería y se decidió que sería en dos énfasis: Adulto-Anciano al cual ingresaron 15 enfermeras y Materno - Perinatal con 7 enfermeras. Estas profesionales eran procedentes de diferentes zonas del Departamento de Nariño gracias a que la modalidad a distancia lo permitía.

La organización del programa requería un profesional con amplia trayectoria docente e investigativa para la coordinación de las actividades de investigación, por lo cual se decidió vincular a la Magister Cristina Cerón Souza, quien conjuntamente con profesores de la Universidad de Nariño conformaron el grupo de docentes para la asesoría en la elaboración de las tesis y se complementó con otros docentes de la Universidad que participaron como tutores en las diferentes asignaturas después de recibir las orientaciones del grupo de profesores de la

Escuela de Enfermería de la Universidad del Valle.

Con el fin de corresponder a las exigencias del programa a nivel de Magister, se plantearon las líneas de investigación, reconociendo que nuestra Universidad tenía una gran fortaleza cual era, la de contar con docentes cualificados a nivel de maestrías o doctorados en las áreas de las ciencias sociales. De allí surge la idea de orientar a las estudiantes para el desarrollo de sus tesis, en temas con un enfoque que permitiera integrar al paciente, a la familia y a la comunidad como actores del proceso salud - enfermedad.

Por otra parte, la experiencia que se fue adquiriendo en el proceso investigativo permitió establecer la necesidad de organizar un grupo de investigación, que a su vez, realizara proyectos con el ánimo de ir consolidando una línea de investigación que nos permitiera fundamentar futuros programas de formación tanto a nivel de pregrado como de postgrado, fue así como nació la línea de investigación en promoción de la salud y prevención de enfermedades de importancia regional, causantes de morbi-mortalidad en los diferentes grupos poblacionales.

Esta decisión lleva a buscar oportunidades que contribuyan a la consolidación de un grupo de investigación que aborde un tema de gran importancia para el Departamento de Nariño, como es, la enfermedad gástrica. Es así, como se firma un convenio con el Programa de Investigación en Cáncer que orienta y dirige el Doctor Pelayo Correa, Director del Centro de Epidemiología del Departamento de Patología de la Universidad de Louisiana quien nombra como Investigador principal para Colombia al Médico Patólogo Luis Eduardo Bravo profesor de la Universidad del Valle y como coordinador del Proyecto para Nariño al Médico Gastroenterólogo José Luis Realpe vinculado al Hospital Departamental.

El papel de la Universidad a partir del año de 1.995 dentro del Programa de Investigación, fue el de apoyar el manejo del personal vinculado a los proyectos, pero para el grupo de la Universidad de Nariño se inició una etapa, en la cual se aprende de una escuela de investigación en cáncer gástrico, se reconoce desde la producción del conocimiento la importancia de la labor que se venía desarrollando desde hacia mucho tiempo, especialmente en el Departamento de Nariño y se detectan las oportunidades para un trabajo en red con investigadores de gran prestigio nacional e internacional.

A partir del año de 1.996 se formulan propuestas de investigación dentro de la línea de enfermedad gástrica como parte de la investigación formativa y en adelante el grupo desarrolla sus proyectos de investigación con el fin de seguir de alguna manera, en un proceso de consolidación en esta temática, tanto en el Departamento de Biología como en el Centro de Estudios en Salud "CESUN".

Paralelamente a esta actividad, se continuo con la educación permanente y se empezó a perfilar la necesidad de pasar de las actividades de actualización hacia las de formación a nivel de postgrado, generándose un modelo de capacitación que fue la base para ofrecer posteriormente programas con un gran conocimiento en el área a abordar.

Para el caso del área de Administración se realizaron talleres de Planeación Estratégica con un grupo de 30 profesionales vinculados al sector salud, este mismo grupo hizo los talleres de Proyectos de Desarrollo, luego los talleres de Calidad Total . Con esta actualización un buen número de usuarios presionó para que se firmara un convenio que permitiera realizar un programa de Especialización en Gerencia de Servicios de Salud.

En 1.994 se firma un convenio con la Universidad Jorge Tadeo Lozano para ofrecer el Programa de Especialización en Gerencia de Servicios de Salud al cual ingresaron 32 estudiantes procedentes, especialmente de los Hospitales y Centros de Salud de la ciudad de Pasto.

Con las experiencias adquiridas, tanto con los recursos humanos, como con los financieros se mostró que se podía iniciar una unidad académica independiente y surgió la idea de presentar ante el Consejo Académico y al Consejo Superior la propuesta de creación del Centro de Estudios en Salud CESUN, con la misión de "Contribuir a la modernización del Sector Salud en la región a través de la capacitación de recurso humano y la investigación, teniendo como estrategia la Atención Primaria de Salud".

En marzo 20 de 1.995 se realiza la ceremonia de creación del Centro fungiendo como Rector de la Universidad de Nariño el Doctor Ernesto Vela Angulo, Vicerrector Académico el Doctor Silvio Sanchez Fajardo y como Vicerrector de Investigaciones, Postgrados y Relaciones Internacionales el Doctor Hernán Burbano Orjuela, quedando el Centro adscrito a ésta última dependencia

A partir de esta fecha, se inicia una etapa de apertura de espacios para trabajar con una meta hacia la cual se quiere orientar el compromiso institucional, cual es, la creación de una Facultad de Ciencias de la Salud que responda a las necesidades regionales y al desarrollo del sector permitiendo la modernización de las instituciones prestadoras de servicios y aportando en la producción de conocimientos a través de una investigación sólida, pertinente y competitiva tanto regional como nacionalmente.

PERIODO 1.995 - 1.999

Durante estos años el grupo del Centro sistemáticamente ha realizado una revisión de su Misión y Visión bajo los lineamientos planteados por la administración del Doctor Pedro Vicente Obando, con el ánimo de construir unas bases dentro de la Institución para que enfrente el reto de aportar a la región los elementos necesarios para contribuir a mejorar la calidad de vida de la población y que participe en la construcción del bienestar individual y colectivo en los diferentes grupos comunitarios hacia los cuales dirige su actividad académica, investigativa y de proyección social.

Consecuentes con una posición frente a la salud, se ofrecen programas de postgrado orientados hacia: Mejorar la calidad en la prestación de los servicios de salud, desarrollar en los profesionales de la salud un sentido de compromiso en la resolución de los problemas mirando al individuo como parte de una familia y una sociedad, identificar los factores de riesgo a los cuales están sometidos los trabajadores de la región y motivar a los profesionales vinculados al sector salud a producir conocimientos a través de procesos de investigación.

La Educación Permanente se ha encaminado esencialmente a ofrecer cursos y talleres de nivelación de los profesionales para reponder en los programas de postgrado en igualdad de condiciones y brindar oportunidades de adquirir experiencia en la elaboración de proyectos de investigación.

En investigación actualmente se continua en la Línea de Promoción de la Salud y Prevención de la Enfermedad y se trabaja fundamentalmente en dos temáticas: enfermedad gástrica en la cual se hace énfasis en la relación con la bacteria *Helicobacter pylori*, los estilos de vida y las condiciones medioambientales; por otra parte, un grupo liderado por el Doctor Fernando Sanzón y en convenio con el Instituto de Investigaciones Biológicas de Medellín trabajan en Cistycercosis. Además, en convenio con la Secretaría Municipal de Salud se implementó el Programa de Registro Poblacional de Cáncer.

La producción en investigación tanto formativa, como de los grupos vinculados al Centro será divulgada en la Revista que en este año 2.000 inicia su edición.

Como resultado de las experiencias adquiridas a través de los proyectos de investigación, los programas de postgrado y el conocimiento de las necesidades regionales y del sector salud, se presentó ante los organismos de

dirección de la Universidad y el ICFES, la propuesta de creación del programa de Tecnología en Promoción de la Salud, el cual inicia sus labores académicas en agosto del presente año.

La contribución que se ha hecho a la región en la capacitación de profesionales de diferentes áreas de la salud y de otras profesiones vinculados al sector durante este período ha sido:

CONVENIO CON LA UNIVERSIDAD DEL VALLE:

MAGISTER EN ENFERMERIA ENFASIS ADULTO ANCIANO:

21 egresadas

MAGISTER EN ENFERMERIA ENFASIS MADRE RECIEN NACIDO:

9 egresadas

MAGISTER EN SALUD OCUPACIONAL:

20 egresados

ESPECIALISTAS EN SALUD FAMILIAR:

52 egresados

ESPECIALISTAS EN MATERNO PERINATAL:

13 egresadas

CONVENIO UNIVERSIDAD JORGE TADEO LOZANO

ESPECIALISTAS EN GERENCIA DE SERVICIOS DE SALUD:

88 egresados

ESPECIALISTAS EN GERENCIA Y AUDITORIA DE LA CALIDAD EN SALUD:

52 egresados

CONVENIO INSTITUTO DE CIENCIAS DE LA SALUD "CES" DE MEDELLIN

EPIDEMIOLOGIA: 20 egresados

Estos egresados se encuentran ubicados en las diferentes instituciones de salud en el ámbito regional y nacional y son nuestro vínculo estrecho con el sector.

El futuro del Centro tendrá que diseñarse pensando en la consolidación de los grupos de investigación, los cuales se deben fortalecer en el desarrollo de proyectos que sustenten líneas y que a su vez, contribuyan a la solución de problemas regionales y desarrollen tecnologías apropiadas al medio. También, deben ser la base para plantear programas de pregrado y postgrado con pertinencia social y pertinencia académica, estos programas serán el fundamento para la constitución de una Facultad de Ciencias de la Salud que complementaría la oferta de servicios académicos que la Universidad de Nariño hace a la región.

El grupo que actualmente está vinculado al Centro a través de un trabajo constante, metódico y comprometido con la Universidad, el sector salud y la región, es el garante para cumplir con los propósitos y la misión que se proyecte y seguirán siendo conjuntamente con la comunidad universitaria, los constructores de una experiencia que a no dudar será parte de la historia de la Universidad de Nariño.